

AÑO XVII

San José Costa Rica, miércoles 25 de marzo de 1903

Nº 5851

Cerveza "Schlitz",

Brew "La Favorita",

Whiskey "Canadian Club",—Champagne "Clicquot",

VERMOUTH "NOILLY PRAT", ARROZ, MANTECA, BACALAO,

MANTAS, ZARAZAS, ETC., LOS VENDEN A PRECIOS

SIN COMPETENCIA,

Basigó y Alvarado

Ferrocarril al Pacífico

—ESTACIÓN DE SANTO DOMINGO—

Rogamos a los clientes que necesiten nuestros servicios en esta estación, se sirva darnos sus órdenes cada vez que nos hagan consignaciones, a fin de evitar demoras en el despacho.

FELIPE J. ALVARADO & C^o**Compañía Trasatlántica Española**(ANTES DE A. LOPEZ & C^o)**SERVICIO ENTRE GÉNOVA Y PUERTO LIMÓN**

Vapores rápidos con todas las mejoras modernas y que ofrecen al pasajero las mayores comodidades para hacer el viaje a Europa, encontrándose en ellos buen trato, excelente mesa y todo el confort apetecibles Camarotes de lujo.

Considerables rebajas a las familias que tomen cuatro pasajes. Descuento a pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valideros por un año. Saldrán de Puerto Limón los días 8 y 9 de cada mes. El vapor

MONTEVIDEO

de 5,500 toneladas, llegará el 8 de abril, saliendo el mismo día para Génova, con escala Colón, Pto. Colombia, Puerto Cabello, la Guayra, Ponce, Puerto Rico, Tenerife, Cádiz y Barcelona. Pasajes corridos para todos los puertos de las Islas Canarias. Ventajosas franquicias de equipajes. Se recibe carga para todos los puertos de España, así como para Génova y Trieste. Para más informes, diríjase en San José a

Hará escala en Curaçao.

ADRIAN COLLADO

Pasajes: 3ª ordinaria a Canarias, Barcelona y Génova \$ 40 oro.

Juan Viñas Sugar Company

Habiendo comenzado la molienda, avisamos a nuestros clientes que pueden remitirnos sus órdenes por medio de los señores PAGÉS & CAÑAS, únicos agentes para su venta.

San José, marzo 7 de 1903.

FABRICA DE ESCOBAS

Aviso a mis favorecedores que he nombrado a los Sres PAGÉS Y CAÑAS, únicos Agentes para la venta de las Escobas que fabrico.

San José, 14 de Marzo de 1903.

MANUEL A. GUTIÉRREZ.

Bestias de alquiler

Buenas se encontrarán en Santo Domingo de San Mateo. Entenderse en dicha población con don Guillermo Pradilla en casa de don Felipe J. Alvarado y en Esparta con don Benicio Mena. 15—8

Gran Rebaja

En obsequio a nuestra clientela hemos resuelto rebajar la breva "KEYSTONE", a 23 colones cada lata y por partidas a precio especial.

T. ASSMANN & CA.

Sastrería Italiana de Sante Scaglietti

Vende a precios muy bajos. Mantiene en su establecimiento constante y variado surtido en géneros de casimir negros, azules y claros.

—Otras Variedades—

Cortes para pantalón y vestidos escoceses, chalecos de piquet y seda, estira pantalones, botones, centímetros para sastrer, botones automáticos para pantalones, entretelas, forros de satín y de seda y coletilla de todo color, forros de manga, algodón y cintas de lana.

—Novedades—

Bastones finos, de formas y pomos de buen gusto, preciosa colección de elegantes corbatas, grandes primores en camisas, tirantes y fajas. Infinita variedad en artículos para traje de señora. Tirantes especiales para niños.

—VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL—

—Especialidad—

Para quitar al instante cualquier mancha, el famoso y bien conocido

++ "LIMPIADOR—UNIVERSAL" ++

LA REPUBLICA

Diario independiente

Fundado en 1886 por

JUAN V. QUIROS

ADMINISTRADOR,

Oscar García

ESCUELAS RURALES

Quisiéramos poder estar de acuerdo con los conceptos emitidos por don Justo A. Facio en su artículo de *La Prensa Libre* del 16 del corriente; pero no podemos, si bien estamos con él respecto de las conclusiones siguientes:

1º Es cierto que por ley de 1895 quedaron las escuelas divididas en tres categorías, de primero, segundo y tercer orden;

2º También es cierto que la ley "no establece grados distintos para las escuelas según que estas pertenezcan a caserío, villa ó ciudad, lo que constituye y mantiene la noidad de la enseñanza común" y

3º Confirmado por el mismo señor Facio: "Nuestros programas no son la última palabra en el asunto."

Cuanto al primer punto, mucho nos duele que las buenas intenciones del legislador resulten nulas en la práctica, porque si bien es cierto que la ley fija como mínimum de enseñanza la del cuarto grado para las escuelas rurales de tercer orden, también es cierto que para gozar de este beneficio debe la escuela por lo menos tener una matrícula de cien alumnos, según reglamentación que dió el propio Sr. Facio en el Ministerio de Instrucción Pública, en esta forma: treinta alumnos para el primer grado, veinte para el segundo, veinte para el tercero y otros tantos para el cuarto. De donde se llega a la conclusión que su ejemplo de la escuela de San Vicente, —y nosotros agregamos: San Juan, San Pedro, Curridabat y Alajuelita, —constituye una excepción de la regla. El noventa por ciento de nuestras escuelas rurales apenas alcanza una matrícula que fluctúa entre cincuenta y setenta y cinco niños a cargo de uno y cuando más de dos maestros, los cuales por añadidura tropiezan con la falta de elementos para impartir una enseñanza racional concienzuda; se estrellan con la inveterada aversión del campesino a doctrinas que realmente no prestan utilidad práctica en la vida y que no se amoldan en nada a la fúndole *mi generis* de nuestros hombres de campo.

El Sr. Facio se queja amargamente de la indolencia de las juntas de educación, y nosotros que hemos vivido en contacto con muchas de ellas no podemos aplicarles ese sambenito sin caer en delito de flagrante injusticia. Expliquémonos: El ilustrado educacionista D. Mauro Fernández se adelantó a su época y legisló para un pueblo más, muchísimo más culto que el nuestro, pongo por caso para Suiza ó Bélgica. Conforme con los preceptos constitucionales, hizo en la forma nuestra enseñanza obligatoria, pero en esencia optativa. De ahí que la compulsión escolar sea un mito, la asistencia a las escuelas reducida, é irrisorios los esfuerzos de las juntas de educación para llenar de niños los planteles de los campos. El juez escolar del distrito rural es un pobre hazmerf, inepto para cumplir con su deber, porque la ley no

pone en sus manos de modo directo los medios para combatir ó para repeler la fuerza con la fuerza. En una palabra, las autoridades escolares no cuentan con el apoyo eficaz de la autoridad civil para encerrar entre cuatro paredes al hombre obtuso que se empeña en que sus hijos permanezcan en la ignorancia. Desde luego, concedemos que hay juntas de educación que descuidan sus obligaciones; pero esta culpa es de la ley también que no estatuye sanción penal contra dichas corporaciones.

¿Conoce el Sr. Facio, —y si la debe conocer, —la Ley de Educación Común de la República de Guatemala? Aquella ley dispone que la Junta de Educación fije un cartel al público quince días antes de la apertura de las escuelas, con los nombres de los padres de familia que deben llenar la obligación escolar, y quien quiera que dentro de los quince días siguientes no ha matriculado sus niños, paga una multa de cinco pesos que hace efectiva la autoridad civil.

La misma ley establece que el miembro ó miembros de Junta, que directa ó indirectamente, entre en tercera con los padres de familia para eludir la obligación dicha, incurrir en multa de diez pesos, la que se hace efectiva en la misma forma que la anterior. ¿Por qué no puede hacerse esto aquí?

Ya hemos visto el caso ridículo de que acabándose de levantar el censo escolar la totalidad de los maestros conocía el número, pero ignoraba los nombres de todos los niños que debían concurrir a la escuela; porque la oficina de estadística dió el censo numérico y no una copia íntegra del mismo censo. Resumen: no habiendo medios eficaces para la compulsión de la enseñanza, no hay compulsión, sin ésta la enseñanza no es obligatoria sino de nombre y en las escuelas rurales el niño no tiene más horizonte que los límites del segundo grado lo cual, hasta cierto punto, justifica la aversión del campesino hacia la escuela primaria.

Pasemos al segundo punto. Las ciudades tienen condiciones ó recursos múltiples para hacerle frente a las contrariedades de la vida, ó de otro modo, para luchar por la existencia. El hombre de la ciudad cuenta con medios que lo ponen en disposición de hacer que sus hijos frecuenten la escuela por un lapso de seis, siete ó más años. El mismo educando de la ciudad encuentra en la enseñanza actual mucho de práctico para entrar en esa lucha. No así el campesino cuya conservación depende casi únicamente de la agricultura. De aquí que no seamos partidarios de esa unidad de la enseñanza común que tanto entusiasmo al señor articulista de *La Prensa Libre*. Yo quisiera que se me dijese qué utilidad tienen para el escolar del campo esas nociones de astronomía que se consignan en el programa oficial, bastante extensas por cierto en primero y segundo grados. Yo desearía que se me demostrara así mismo la bondad de esa geografía descriptiva reducida a cartografía, allí donde el alumno es maestro de su maestro y puede con una venda sobre los ojos traerle y llevarle de la mano por todos los derroteros y términos de su distrito ó de su cantón. Yo quisiera saber qué importancia tiene esa superficiali-

dad que se denomina nociones científicas, reducida como asignatura a amontonar epítetos sobre las substancias ó cosas, y no establecida como debiera, a ser auxiliar poderoso de las otras asignaturas. ¿No es verdaderamente criminal hacer que el pobre campesino salga de la escuela haciendo cálculos al rededor de uno ó cien, que pierda un tiempo precioso en determinar la posición celeste de Sirio, del alfa de Centauro ó siquiera sea del lucero del alba y que a la postre ignore los principios científicos y fundamentales de la agricultura y no sepa hacer que la tierra le produzca abundantes y sabrosos frutos, que desahoguen su existencia y contribuyan poderosamente al engrandecimiento de nuestra riqueza nacional?

Reducir simplemente los años de obligación escolar no es caminar hacia la meta. Los programas rurales deben ser completamente distintos de los urbanos aunque se rompa la unidad de la enseñanza común, la cual debe romperse haciendo la instrucción adecuada al ambiente y condiciones en que se mueve el educando. Hacer lo contrario es dar un salto hacia atrás; y sobre este punto, como respecto de lo que dejamos apuntado acerca de la compulsión escolar, invitamos a pensar a nuestros colegas y a los legisladores de la actualidad.

Mucho nos place el saber "que los más eminentes pedagogos de la América latina, más benévolos que el escritor de LA REPUBLICA, han tenido grandes elogios para tales programas." Por ello felicitamos al señor Facio, congratulando a don César Nieto por su brillante campaña, pues a pesar de los elogios de dichos pedagogos, la práctica está demostrando que Costa Rica no está en aptitud para mantenerlos en sus escuelas rurales, y que éstas necesitan reducción de tiempo en los cursos, reducción de asignaturas y ampliación de trabajos en cada grado, a fin de que el campesino tenga un horizonte más vasto por lo racional y práctico de la enseñanza que adquiere.

UN MAESTRO CESANTE

COMUNICADOS**Y la paciencia se agota**

A Juan M. Rodríguez

Comienzo por manifestar que no soy el autor de los artículos que han venido publicándose en *El Derecho*, si bien me parecen razonables por su fondo, como muy respetable la creencia de muchos de que los argumentos valen por la firma que los cubren y no por las ideas que encarnan. Los argumentos se contestan con argumentos. Lo demás es razonamiento de tontos.

Hecho este introito, vamos al grano.

¿Cuál es el esquivismo genuino en Alajuela?

Recuerdo a Tranquilino Chacón—director de *La Unión Liberal*, órgano del partido esquivista en 1899—compartiendo el ostracismo con su jefe de entonces; a Ricardo Fernández Guardia y Luis Soto Quesada, expatriados en Guatemala, a la honorable familia Acosta que sufrió pérdidas cuantiosas y cuyo hijo Aquiles tuvo que emigrar a los Estados Unidos; a Anselmo Calvo, quien se arrojó totalmente a cama de la propaganda política en favor del Licenciado Esquivel.

Fuera de estos señores y unos pocos más a quienes la ingratitud humana trata de perseguir hoy, ¿quién puede levantar la voz en Alajuela, llamándose esquivista genuino?

Siendo muchos los que quieren aparecer

Me solicitan porque soy buena ¡Hércules soy! ¡Yo curo siempre!

Hago fuertes á los débiles, rejuvenezco á los ancianos y fortalezo á los extenuados. Pero soy que alumbro las tinieblas del siglo soy BANDEINA, BANDEINA, fuente de juventud, manantial de fuerza, mar de vigor, océano de salud.

Curo la debilidad general, la impotencia, las pérdidas nocturnas. Restituyo los órganos de la vida, fortalezo el aparato nervioso, combato la anemia, doy fuerza al cerebro. Quien me toma no sufre de tristeza, como hijo, duerme á gusto, trabaja satisfecho. Los intelectuales extenuados por la fatiga cerebral deben usarlo.

BANDEINA del Dr. Worden. La única legítima. Depósito LA VIOLETA.

Píldoras del Dr. Palmer

Curan la gonorrea más inveterada. Estas píldoras constituyen la última palabra de la ciencia.

Si el enfermo quiere curarse en cinco días, debe usar las píldoras acompañadas de la inyección del mismo doctor Palmer.

El paludismo vencido

Las Píldoras Blancas y Negras de la Compañía Rochester, curan infaliblemente el paludismo agudo y crónico, calenturas tercianas, cuartanas etc. Energicas y seguras. Un paludismo de un año lo vencen en cinco días.

Depósito en Costa Rica: LA VIOLETA en San José; GUIER HNOS, en Cartago.

como tales en esta oportunidad, empezamos á expulgar el gato apenas por encima:

No conceptivo esquivelista genuino ni al mismo Comandante de Plaza actual, quien siendo en 1889 Presidente del Club esquivelista y á raíz de las elecciones que llevaron á la presidencia de la República al Lic. don José J. Rodríguez, aceptó la Gobernación de Alajuela, aprobando con ello el nuevo orden de cosas establecido por el partido triunfante, al cual acababa de combatir.

Tampoco conceptivo como tal á nuestro Gobernador Sr. Cabezas, por hallarse casi en igualdad de circunstancias que el señor Comandante, pues también tuvo la debilidad de aceptar en las postrimerías de la misma administración Rodríguez el alto puesto que hoy ocupa.

¿Será esquivelista genuino el *presupuesto*. Hecho de hoy que arrestó la banda militar de esta ciudad por el entonces delito de haber tocado la Marcha Esquivel en una finca de don Carlos Guardia, con motivo de un paseo dedicado á la distinguida señora doña Herminia de Esquivel?

¿Lo compondrán los connotados del extinguido Club Internacional, (á los cuales usted parece referirse), quienes obsequiaban al Presidente Rodríguez con un banquete de \$1,000, mientras que su jefe, Licenciado Esquivel, comía el pan del expatriado?

¿Dónde está, puce, ese esquivelismo genuino?

¿Lo compondrá Ud? No sea niño: ¿Ya olvidó la visita que Ud. me hizo para ver si nos poníamos de acuerdo en la papeleta de diputados, haciendo exclusión completa de los esquivelistas, aquellos á quienes usted apellida hoy en son de proclama "mis compatriotas"?

¿Y á qué venir en su artículo con Rafael II? ¿Es que Ud. deja para más tarde el campo abierto para llorar á don Ascensión Rafael III?

El señor Cabezas en contra de quien nunca he escrito nada y que por sus años me ha merecido todo respeto, ha sido tratado de los cabellos por Ud. al campo de la discusión; y aprovecho la oportunidad para que Ud. me diga si no merece analizarse el hecho de que siendo Gobernador haya dado orden verbal, según Ud. mismo afirma, para retirar de la Tesorería \$500, sin previo acuerdo de la Municipalidad; y más aún como informó el Tesorero, retirando esa suma á título de prestada, con lo cual se convirtió la Tesorería en caja de préstamos.

¿Y cree Ud. que se hacen economías celebrando contratos con el Banco de Costa Rica sobre empréstitos que devengan crecidos intereses?

Refiriéndome en seguida al alcance de que Ud. habla, ocurrido en tiempo de la Gobernación de don Procopio Arana le invito á que historiemos un poco:

En 1892, época en que el señor Arana tomó participación en los asuntos locales, notorio era que Alajuela se distinguía por su atraso marcadísimo. Se emprendió desde entonces no sólo en las obras que eran indispensables, sino también en algunas de ornato. En el corto período, relativamente, de seis años se concluyeron el cementerio y el matadero cuyo costo se elevó á \$74,000; el parque Central \$2,800; la ampliación de la acera del mismo \$5,000; nuestro precioso teatro (por más que Ud. lo llame simulacro de teatro; y á propósito ¿ha visto Ud.—de Ud. hablo—alguno mejor después del Nacional?) que costó \$12,000; se auxilió á la Junta de Educación para la compra de un local que se destinó á escuela de niñas con \$5,000; macadamización de calles \$32,000; plaza Iglesias \$8,000; se invirtió en reparar las paredes de los estanques que abastecen de agua la cañería \$3,000; un kiosco en el parque central \$1,500.

Ahora bien señor Rodríguez, aparte por un momento de sus ojos la venda de la pasión que lo ciega y dígame: si hoy supiéramos todas sus obras, en qué quedaría Alajuela? En el fusto y expuestos á que otro Proaño estampara en un diario el diseño de "Alajuela visto de noche con su alumbrado público encendido." Eso es ridículo y me he quedado espantado al ver que un joven moderno como parece ser usted, critique con dureza la instalación de la luz eléctrica en una ciudad, capital de provincia.

Volvamos á la carga. ¿Se sorprende Ud., pues, de que la Municipalidad fuera deudora, como Ud. dice, de la suma de \$60,000, cuando había un egreso de \$141,300, cantidad gastada en obras de gran utilidad? O se sorprende Ud. que es lo más lógico, de que hubiera un hombre capaz de llevar á cabo tantas obras contra viento y marea, puesto que hubo que luchar como titanes para meter en Alajuela el progreso material, como si se tratase de un pueblo del Africa Central. La prueba de esta verdad está en que muchos de los genuinos de que Ud. habla, (y si es preciso citaré nombres), ofrecieron fuertes sumas con tal que las corridas de toros se efectuaran en el Parque Central cuando estaba recientemente hecho.

¿Y por qué Ud. que tanto recrimina esas Municipalidades pasadas por sus desastrosos y contratos onerosos, no les encarrilló por otro sendero, puesto que Ud. fué su procurador nombrado á instancias del mismo señor Arana?

"La ingratitud es el mayor de los crímenes."

Respecto del contrato del Mercado entre el señor Arana y el Municipio es un asunto que actualmente se ventila ante los tribunales del país y acerca del cual, ni Ud. ni yo debemos anticipar juicio alguno. Por otra parte ya está en prensa un folleto que

tratará del asunto y el público se impondrá de los hechos y formará juicio con vista de la documentación respectiva.

Quiero referirme aquí, sin embargo, al cargo que Ud. le hace á don Procopio Arana de haber vendido todo su haber por \$1,000. No niego que vendió parte de su haber, pero no lo guío el deseo de estafar á ningún acreedor, y Ud. notaría que habiéndose publicado por tres veces en el Diario Oficial la venta, nadie se presentó á hacer valer sus créditos. Lo que el señor Arana quiso, fué oponer una barrera á esa avalancha municipal que se le echaba encima sin ninguna consideración y sin dar oídos á la prudencia ni á la justicia: que vanian como soldados de Atila á vengar odios políticos y nada más; que venían á embargarle su casa de comercio, su propio hogar para arrojarle de él. Eso querían hacer, y la cólera que hoy se despierta en Uds. es precisamente por no haber podido llegar á tales extremos. ¿Qué justicia les asistía? Ninguna; solamente que no tratándose de su bolsillo particular, nada les importaba hacer depósitos y efectuar embargos, aunque después se les fuera el agua hasta el cuello, como ya les va llegando.

Parado el golpe con la venta que hizo el señor Arana pidieron inmediatamente su insolvencia sin que él debiese al Municipio ni un céntimo y sin parar mientes en que, según el Registro, el señor Arana contaba con fincas libres y créditos hipotecarios en su favor.

Por suerte, y como dijo *El Derecho*, tenemos jueces que saben poner á raya las absurdas pretensiones de los que apartándose de la justicia, no les guía más que la pasión ciega; y la prueba de ello está en las dos resoluciones dictadas en el asunto de la pretendida insolvencia y en el de la pretendida nulidad del contrato del Mercado.

De modo, pues, que el señor Arana no

tuvo ninguna intención dañada más que la de su legítima defensa personal, y nadie en absoluto, excepción hecha del Municipio, puso en tela de juicio la honorabilidad nunca desmentida del señor Arana.

¿Podrá decirse lo mismo con la compra-venta de una hacienda llamada "El Jobo" y con el traslado de los bienes de un padre á su hijo, joven abogado, que inauguró su carrera con tan brillante negocio?

Continuaré, si como espero, se abre polémica.

Alajuela, 23 de marzo de 1903.

ERNESTO SOTO.

El mundo al día

(SECCIÓN TELEGRÁFICA EXTERIOR)

Gran Bretaña

Puerto España, Isla de Trinidad, 22.—El crucero británico *Pallas* apresó hoy al vapor *Restaurador* de la armada de Venezuela por ser pirata. Se le acusa de que poco después de haber sido entregado al gobierno de Venezuela por el comodoro alemán, empezó á cometer actos de piratería, apresando naves, robando sus cargas y dismantelándolas en seguida.

Francia

París, 22.—El ex-ministro de la Guerra Cavaignac hizo fijar en los lugares públicos de esta ciudad un cartel en que se le acusa de cobardía y calumniador á Mr. Jaures, caudillo socialista. Motivó este disgusto una cuestión política de menor importancia. Hoy se vendió en almoneda la residencia de la familia Humbert, situada en la ave.

— Ya llego el famoso —

BETUN "MAGNET"

UNICOS IMPORTADORES **JUAN KNOHR HIJOS** UNICOS IMPORTADORES

Garantizado el mejor de todos
El de más fácil aplicación y
El más económico
El que lo use una vez lo seguirá usando siempre

nida de la Grande Armée. La compró el Lic. Alvaré para un cliente desconocido, por la suma de \$4,400 francos. Fue la casa en referencia, el teatro de los triunfos de la familia Humbert, donde tenían la gran caja de hierro en que fueron depositados los apócrifos millones del Sr. Crawford.

Estados Unidos
Limites.—De Venezuela.
Washington, 22.—La Embajada británica recibió hoy un despacho de Londres, avisándole del nombramiento de la comisión británica, la cual en unión de una comisión americana, estudiará la cuestión de límites entre el Canadá y el territorio de Alaska. La comisión se compone del siguiente modo: Lord Alverton, Juez Supremo de Inglaterra; Sir Louis Jette, ex-Juez del Tribunal Supremo de Quebec; Sir John Douglas Atanour, Juez del Tribunal Supremo del Canadá.—Sir M. Herbert, Embajador británico, dio parte del nombramiento á la Secretaría de Estado.

El Secretario Hay recibió esta noche un telegrama del representante de los Estados Unidos en Caracas, avisándole que el Presidente Castro había renunciado la Presidencia de Venezuela, mas opina Mr. Russell que el Congreso no la aceptará. Mr. Herbert Bowen, representante de Venezuela en esta capital, supo de la renuncia de Castro por los despachos á la prensa. Se manifestó muy extrañado; "no tengo, dijo, ningún aviso oficial. Mientras tanto no hago ningún comentario." El paso dado por Castro, causa mucha perplejidad en esta, pues se considera como otra prueba de la habilidad del Presidente de Venezuela. No se puede sino especular sobre el efecto que tendrán las negociaciones pendientes con Washington.

Venezuela
Habilidad de Castro.
Caracas, 22.—El Presidente Castro ha dimisionado; su dimisión la puso en manos del Presidente del Congreso ayer tarde. Las funciones presidenciales las ejercerá el Presidente del Congreso.

A altas horas de la noche el Congreso rehusó aceptar la renuncia de Castro. Significa esto que Castro continuará en el poder. Para muchos el paso dado por Castro se considera como un golpe maestro, pues lo que él buscaba fué obtener la aprobación del Congreso á la política oscura.

Cigarrillos habanos

CUBA ELEGANTE

De venta en todo establecimiento de primera clase

Depósito al por mayor en La Mascota y en el Almacén Hernandez

da por él; así es que la negativa del Congreso, constituye un voto de confianza.

Bolivia
La Paz, 22.—Anoche firmóse el protocolo que estipula el *modus vivendi* entre Bolivia y el Brasil.

INFORMACIÓN GENERAL
1903
SANTORAL
MES DE MARZO TIENE 31 DÍAS
JUEVES 26.—Santos Braulio ob. y cf. y Cástulo.

Amorios.—Por una de las calles del Rincón de Cubillos, hay una casa en la cual viven varias niñas, por cuyo motivo siempre hay alrededor de dicha casa, como *remitidos* novios, á los cuales, poco les importa estar molestando á los transeúntes.

Correo.—La correspondencia de Centro América, llegada ayer á Puntarenas se repartirá hoy á las 7 p. m.

Ancianos! ¿Desear volver á los días de la juventud? Pues toma Bandeina.

Contraste.—El Ministro de Es-

un novillo por el barrio del hospital, corriendo de un lado á otro, metiendo se en donde le parecía y persiguiendo al que le daba la gana. Como á la media hora de dar espectáculo pudieron llevarse.

El Alcoholado Maravilloso es el mejor aromático que se conoce. Sustituye con ventaja al Agua Florida. Con una fricción del Alcoholado se curan los dolores de cabeza, las neuralgias, etc. etc.

Pedrada.—Por el barrio de Amón, se entretenían ayer por la tarde, unos muchachos en tirarse unos á otros piedras, pero una lanzada con más fuerza que las anteriores, llegó á una casa y rompió un cristal, por lo cual los muchachos emprendieron precipitada fuga.

Pleitos.—Por el Parque Morazán, anoche, hubo uno entre dos de ellas por unos pantalones.

—Por la Cárcel, hubo otro entre y marido y mujer, (cosa extraña), porque él quería que ella tomara algo en una taquilla y ella no quería, (cosa más extraña todavía.)

Los catarros, los bronquitis, la tos y la congestión se curan rápidamente con el Jarabe de Tabaco en Guayaquil.

Sentencia.—Mucho sentimos la recaída en don Ricardo Coto Fernández, ex director de *El Derecho*, por la publicación de cierta carta que trataba de esbirros y policías, los cuales parece que se ha probado que no existen (1).

Muebles bonitos y baratos.—JORGE MORALES BEJARANO.—Cuesta de Moras, No. 531.

Para EE. UU. partirá en breve el señor H. J. Hilschcock acompañado de su familia.

Muebles chis y baratos.—JORGE MORALES BEJARANO.—Cuesta de Moras, No. 531.

Contribución.—En esta oficina queda abierta la voluntaria, para el arreglo del camino que conduce al volcán Poás.

Corrida de toros verdadera fué la que ayer por la tarde proporcionó

Desbocado iba ayer un caballo que tiraba una volanta por el Parque Central. Afortunadamente fué atajado por varios militares del Cuartel Principal.

Joven! ¿Te han debilitado los placeres? Pues toma Bandeina.

La terrible dolencia conocida con el nombre de albuminuria, que no se había conseguido vencer aún, tiene hoy á seguridad la cura gracias á la *Solución ó Jarabe de Lacto de Estromcio de Paraf Javal*, puro y exento de barita.

Muebles fuertes y baratos.—JORGE MORALES BEJARANO.—Cuesta de Moras, No. 531.

Expedición al Polo Norte.—Hizo visto la luz el cuarto y quinto cuadernos de la obra de S. A. R. el Duque de los Abruzos, titulada "*La Estrella Polar*" en el *Mar Artico*, que publica la casa Editorial Maucci, de Barcelona.

Los trabajos realizados para salvar la nave abandonada después de la prisión entre los hielos, la vida de los expedicionarios en los últimos días de luz, la descripción de las auroras boreales, durante la imponente noche polar, la celebración de las fiestas de Navidad y Año Nuevo en aquellas remotas latitudes, la fijación de las raciones hecha por el doctor Cavalli y los preparativos de la expedición con los trineos dirigida por el insigne Cagni, comandante de *La Estrella Polar* forman el contenido de dichos 4^o y 5^o fascículos, parte interesante de la obra de S. A. R. Luis Amadeo de Saboya, que está siendo objeto en España de tan justo como extraordinario éxito.

La cosa tupe.—Un periódico trae la noticia del incidente ocurrido á don Manuel Ulloa, con un espía que le seguía á todas partes como el *lenguito* del convento de los Malgiora.

Se nos informa que también á su hermano Arturo lo llevaron á la policía, lo mismo que á un señor González sobribo de don Arturo y á un empleado

A. HERRERO & CO.

ofrecen á sus clientes

en Puntarenas y San José

á precios sin competencia

las mercaderías llegadas en el

VELERO "JULIA"

de éste. A todos ellos por el mismo incidente, bastante desagradable por cierto y que no promete mucho para mañana.

UNA IDEA AÑEJA Y TONTA.

Se creía antiguamente, que una medicina era benéfica en proporción á lo repugnante de su sabor y olor; pero ya sabemos que tal idea era un disparate. No hay ninguna razón por la cual la medicina deba ofender á los sentidos más que los alimentos, y por lo mismo, uno de los triunfos más grandes que ha alcanzado la química en los últimos años, consiste en lo que se puede llamar la redención del aceite de hígado de bacalao. Todo el mundo sabe cuán asqueroso es el sabor y olor de esta droga en su estado natural, y no es de extrañarse que la mayoría de la gente declare que prefiere sufrir la enfermedad á tomar el aceite de hígado de bacalao. A pesar de todo lo que se diga en contrario, las emulsiones son enteramente tan repugnantes como el aceite puro. Ahora bien, es una de las leyes de la naturaleza, que un remedio que es repugnante al olfato y al paladar, y que también revuelve el estómago, no puede producir buenos resultados, pues el organismo se rebela en su contra y á gritos pide desahacerse de él. El milagro apetecido se encuentra en la

PREPARACION DE WAMPOLE

en la cual tenemos la parte valiosa del aceite, sin los demás elementos. Este moderno y eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos, Malta y Cerezo Silvestre. El paladar lo acepta como acepta el azúcar, los dulces ó la crema. Tomado antes de los alimentos, evita y cura la Tos, Dispepsia Nerviosa, Afecciones de los Pulmones y todas las enfermedades que se originan por las impurezas de la sangre. "El Sr. Dr. Juan F. Vacarezza, de Buenos Aires, dice: Me es grato hacer constar el buen resultado que he obtenido con su preparación, especialmente en los niños convalescentes, ancianos y debilitados en general." Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en todas las Boticas.

errónea. La gordura del cuerpo se produce por el procedimiento natural de la asimilación siendo los alimentos *farinaceos* los que mejor resultado dan. Desde Hipócrates hasta Dujardin-Beaumez todos los médicos de fama han reconocido la verdad de lo que dejamos expuesto.

El Vino de Aceite de Bacalao de Stearns

renen las propiedades activas del Aceite de hígado de Bacalao libres del sabor nauseoso, y efectos contra-productos del mismo. Es una preparación que se hace indispensable en toda casa de familia y que por su sabor agradable y rápida acción se ha convertido en la medicina favorita de los facultativos que cuentan entre su clientela con personas de paladar delicado, niños enfermos, jóvenes anémicos &c.

De venta en todas las farmacias
F STEARNS & CIA. Deloit, Mich., E. U. A

UNA MAGNIFICA

lámpara de salón (para caofín) y 300 ladrillos nuevos, se venden baratos. Informarán en esta imprenta.

Aviso

A todos los que tengan créditos pendientes ó negocios que arreglar con la casa J. R. R. Troyo & Co se les suplica pasar á entenderse con los infrascritos en la oficina de la liquidación que por el momento queda en el Almacén que fué de dicha sociedad.—San José, marzo 23 de 1903.

ALBERTO PACHECO. ENRIQUE GOICOEDHEA
LIQUIDADORES 5-2

AVISO

Durante mi ausencia del país queda con mi poder generalísimo mi hermano Alberto Pacheco.—Cartago, marzo 23 de 1903.

5-2 RICARDO PACHECO C.

AVISO

Por escritura otorgada en esta fecha ante el Notario Lic. don Alberto Gallegos hemos constituido una Sociedad Agrícola que girará en esta plaza bajo la razón social de J. R. R. Troyo y Pacheco.—Cartago, marzo 20 de 1903.

ROGELIO R. TROYO. 5-2 RICARDO PACHECO C.

Compania de Seguros

NEW-YORK LIFE

Importe total de seguros vigentes en 1902 \$ 1.553,628,026 oro

Operaciones en 1902

Seguros realizados en 1902..... \$ 302,798,229 oro

Pagado por siniestros sobre la vida en 1902	\$ 15,000,000 oro
Pagado por pólizas dadas vencidas y otros beneficios á supervivientes en 1902	\$ 14,500,000 oro
Pagado á sus tenedores de pólizas en dividendos, más de	\$ 4,250,000 oro
Prestado directamente bajo la garantía de sus pólizas á 27,000 asegurados en 1902 al 5 p. 100 anual, más de	\$ 8,750,000 oro
Total del activo	\$ 322,840,900 oro
Total de reservas adicionales	\$ 50,034,119 oro

El examen de las anteriores cifras, fiscalizadas por el Gobierno de los Estados Unidos, demuestra con toda claridad que es la primera **COMPANIA DE SEGUROS SOBREVIVIENTES LA VIDA** del mundo y por consiguiente la que ofrece mayores garantías á sus asegurados.

Este resultado se ha obtenido porque es la que dá mayores privilegios sin ninguna restricción; porque todo su activo, sobrante y ganancias pertenecen exclusivamente y se reparte anualmente á sus tenedores de pólizas, y porque la **Póliza de acumulación de la NEW YORK LIFE** permite al asegurado cobrar en vida las utilidades que correspondan á los pagos que haya verificado, quedando en vigor para después de la muerte el pago del **Capital asegurado**.

Cuenta 58 años de sólida prosperidad

Agente General de la Compañía en Costa Rica:

MANUEL LUJAN

Sub-Agentes autorizados 30-18

SAN JOSÉ	Don José Alabarta	PUNTARENAS	Don Fran.º Robrmoser
CARTAGO	Don Manuel L. Brenes	LIMÓN	Don Isaac L. Madro
ALAJUELA	Don José Figueredo	HEREDIA	(se solicita Agente)

Para hacerse rico

En el mejor punto de Atenas está situado el establecimiento de pulpería y tienda **LA FAMA**, que ofrece en venta su propietario, en condiciones ventajosas para el comprador.

Dará informes en San José don Ramón Araya.

ACABAN DE LLEGARNOS

los ya tan conocidos

Cigarrillos COQUETAS

en estas dos formas



ambas tienen 20 cigarrillos cada cajetilla y su precio desde esta fecha será á \$ 21.00 cada cien, haciendo rebaja en partida de quinientas.

Unicos Agentes: A. HERRERO & Co.

DRINK



A. Herrero & Co.

A. Herrero & Co.

La Mascota

DE S. H. VINIEGRA

PUNTARENAS

Surtido completo de abarrotos.

Vinos escogidos.

ALAMBRE AMERICANO PARA CERCA.S

SAL DE MARQUILLA en sacos de 50 kilogramos \$ 3.50 al contado

La Tienda y Almacén

LA FAMA

—DE HERRERO HERMANOS—

SIGUE SIENDO LA PREFERIDA.

Todo cuanto pueda descarse por el más exigente, allí se halla en los ramos de pañería, sedería, ropa blanca y de punto: géneros de lana y algodón, los más escogidos y baratos.

Los famosos PAÑOLONES y REBOZOS

Los mejores TROUSSEAUX para novias

PERFUMERIA FINA

Las GASAS, que compiten con las sedas más delicadas

Artículos de novedad y fantasía siempre renovados

Precios realmente ECONOMICOS

Avenida Central

San José de C. R.

Gran Hotel de Limon

Los propietarios de este establecimiento avisan al público que el 31 del corriente cerrarán el Hotel, y ofrecen desde ahora en venta todos sus muebles y útiles.

Ruega también á todos los que estén debiendo á dicho establecimiento se sirvan mandar pagar sus cuentas antes de la expresada fecha. En caso contrario se pasarán al abogado de la liquidación.

Limón, marzo 18 de 1903.

GALLO & DE AGOSTINI.

El Pectoral de Cereza

del Dr. Ayer

No Tiene Igual

Para la Curación Rápida de

Resfriados,

Toses, Gripe, y

Mal de Garganta.

Alivia la tos más aflictiva, calma la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Gargarillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales á que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

Preparado por el

Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

Es Fungoso en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" — figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada frasco.

GACETILLAS

LOGICA

La única emulsión natural y perfecta es la leche. Todas las emulsiones artificiales son imitaciones deficientes de la emulsión natural. Supongamos que el Aceite de Hígado de Bacalao, por sí, contiene propiedades terapéuticas, ¿no es perjudicial á su acción mezclarlo y administrarlo en conjunto con gomas y otras materias inertes, en forma de emulsión?

El Aceite de por sí es irritante al estómago, causa pérdida del apetito, indigestión &c. &c., y agregarle ingredientes que tienen la misma tendencia es simplemente agravar el mal que el mismo aceite solo causa.

La creencia de que las grasas, tomadas en forma de alimento, engordan, es enteramente

CÁPSULAS DE Quinina Pelletier
de las 3 Marcas

Adaptada por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra *Jaquetas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía.* Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina. Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quinina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

JARABE Y PASTA de Savia de Pino Marítimo
de LAGASSE

Preparados con la SAVIA de PINO fresca. Cura Resfriados, Tos, Gripe, Bronquitis, Dolores de Garganta, Ronqueras, Influenza.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

CÁPSULAS DE CIPRIDOL
(D^o CHAPPELLE)

(Aceite específico á 1% de bi-yoduro de hidrargiro)

En dosis de 3, 4 ó 5 cápsulas diarias el CIPRIDOL constituye una medicación, tan cómoda como eficaz, para ciertas afecciones específicas (sífilis), las Fístulas, los Abscesos fríos, la Pústula maligna, etc. El CIPRIDOL se recomienda, además, por su poca tendencia á provocar la sialivación.

La dosis diaria debe dividirse en tres partes y tomarse al mediar la comida, para evitar toda intolerancia del tubo digestivo.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

ASMA - OPRESIÓN

Los Cigarrillos Indios de Grimault y C^o son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoraçión.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

SANTAL MIDY

Inofensivo, suprime el Copúlo, la Gubeba y las Inyecciones. 48 HORAS. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga. Gistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

HIERRO LERAS

Pastilo de hierro líquido recubierto con azúcar. A las jóvenes anémicas, á las señoras debilitadas, á los niños débiles y privados de espíritu, causados por las extracciones ó el crecimiento. Siempre bien tolerado, restituye al cuerpo el hierro y los fosfatos que le faltan.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

Dr. Arrea MÉDICO CIRUJANO

—Oculista público—
Despacha en la casa de D^o Mariana Fernández, Calle de la Estación esquina opuesta á La Cabaña. Altos de La Bastida.

DE EL 1^o DE NOVIEMBRE
He trasladado mi despacho á la casa frente á la de don Federico Tinoco.
Ricardo Kriebel
DENTISTA ALEMÁN

Un hombre honrado
Señor Editor.—Sirvase informar á sus lectores que si me escriben confidencialmente les mandaré por correo en carta sellada el plan que seguí y por el cual obtuve el restablecimiento permanente y compacto de mi salud y vigor varonil después de años de sufrimientos de debilidad nerviosa, pérdidas nocturnas y partes débiles y atrofiadas.

No es mi idea conseguir dinero de nadie; fui robado y estafado por charlatanes, hasta casi perder la fe del género humano, pero gracias á Dios, estoy ahora bien vigoroso y fuerte, y con deseo de hacer conocer á todos este medio cierto de curarse.

No teniendo nada que vender ni que enviar G. A. D. no deseo dinero.
Dirección: E. Brand, Box Delray, Mich. EE. UU.

Compagnie Generale Transatlantique

EL VAPOR CORREO **LABRADOR**
Sale de Limón el 21 de febrero para COLÓN, SAVANILLA, PUERTO CABELLO LA GUAYRA, CARUPANO, TRINIDAD, GUADALUPE, SANTANDER, BORDEAUX Y HAVRE regresando de Bordeaux para Limón el 26 de cada mes con el mismo itinerario.
—Valor de pasajes de 1^a clase—
1^a categoría..... Fr 1,000 2^a 850 3^a 750
id. ida y vuelta Fr 1,500 2^a 1,275 3^a 1,125 ó sea una rebaja de 25%
LOS BILLETES DE IDA Y VUELTA SON VALEDEROS POR UN AÑO
Equipajes: 150 Kilos Libres
Niños: hasta tres años gratis; de 3 á 8, cuarto de pasaje, y 8 á 12, $\frac{1}{2}$ pasaje
—Vino tinto, blanco, y hielo á discreción—
La compañía dará pasajes combinados de New York al Havre con regreso del Havre á Bordeaux á Limón ó viceversa, haciendo una rebaja del 25% sobre los pasajes de estos puertos á Limón ó de Limón á ellos. Salen de New York y del Havre todos los sábados.

EL VAPOR DE CARGA **ALEXANDER BIXIO**
saldrá de Limón el 12 de febrero con destino á Marsella haciendo escala en Haití. Toma carga para los puertos de FRANCIA, LONDRES y HAMBURGO, la cual entregará en los puertos de destino veintidós días después de su salida de Limón.
Admite pasajeros de tercera clase á razón de 200 francos
Pormenores en las oficinas de **FELIPE J. ALVARADO & Co**

¡GOTA • REUMATISMO!
COLCHIFLOR
Preparado por la Fórmula del D^o DEBOUT d'ESTRÉES, de CONTREXEVILLA
Este medicamento preparado con las flores frescas de colchico, que se presenta en cápsulas exactamente dosificadas y de conservación perfecta, constituye el específico más heróico de la Gota y del Reumatismo. Ensayado en la clientela de varios médicos ilustres, ha dado siempre resultados excelentes y constantes.
PARIS, 8, rue Vivienne, y todas las Farmacias.

NEW CASH STORE
Casa Comercial de

Agencias, Comisiones, Importaciones y Exportaciones
VEINTE AÑOS DE ESTABLECIDA
Grande y especial surtido en *Cristalería Loza, Porcelana, Hierro esmaltado* y toda clase de objetos. *Lámparas, Faroles y Candeleros.*
Vendo materiales de construcción.—Compro hule, carey, cueros, pieles, zarzaparrilla, café, cacao, etc., etc.—Cambio monedas.—Doy datos comerciales gratis.
B. RAMÍREZ R.
Puerto Limón, C. R., Marzo, 1903.

AVISO

Para liquidar la sociedad comercial J. R. R. Troyo y Compañía y la Agrícola que de hecho ha existido en Cartago con la denominación de Troyo Hermanos, de las cuales somos hoy únicos dueños, hemos nombrado liquidadores con las facultades de apoderados generalísimos á los señores Licenciado don Alberto Pacheco y don Enrique Goicoechea, quienes podrán ejercer el mandato conjunta ó separadamente.
San José, 12 de Marzo de 1903.
RAFAEL ANGEL TROYO ROGELIO TROYO. TROYO

Jabon Liverpool
Vende Andrés Sandoval E.—Condiciones liberales
Puntarenas

Hotel Central de Alajuela
AL LADO ESTE DEL PARQUE CENTRAL
Servicio esmerado.—Cocina variada.—Habitaciones higiénicas.—Hielo, vino, tosteles finos constantemente.—Especialidad en el servicio particular.—Precios módicos.
El Administrador,
Fernando Magri.

“LA CHICAGO”
Nueva y perfecta máquina de escribir, barata, sólida, ligera, de poco volumen y que obtuvo la **medalla de oro** en la Exposición de París de 1900, en abierta competencia con todas las demás máquinas, según consta de la publicación hecha en New-York. Tiene la gran ventaja de poder permutar rápidamente la rueda de tipos, obteniendo en el acto el cambio de letra que se desee, así como la adaptación á todos los idiomas; al formulario de los médicos; y al de los matemáticos. Cabe el papel sellado.
Para que esté al alcance de todo el mundo se vende al contado ó á plazos convencionales.
Pueden verse en el Almacén de **MANUEL LUJAN.**

NADIE LO NIEGA
Que en la oficina de José M. Castillo 50 varas de la Botica La Violeta se vende á menos de costo Salmón Colorado Alaska, de superior calidad, los que deseen salmón darán sus órdenes pronto, que ya se acaba.

Cerveza “Leona” y “Estrella”
de las que no había en plaza, nos han llegado hoy.
PAGÉS HERMANOS, Sucesores.

Dres. FRIIS y GALLEGOS
Dentistas Americanos
Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecutan con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.
ESPECIALISTAS en todos los trabajos de oro.
PRECIOS MODERADOS.
—EXTRACCIONES SIN DOLOR—
OFICINA: Parque Central, contigua á la Botica Francesa.
HORAS: de 8 a. m. á 5 p. m.

Carpintería y Fábrica de Marcos
—DE—
Roberto Ramon
Calle Central Norte, al lado de la Sombrerería de don Luis Bengoechea
Se construyen MUEBLES de todas clases. Mobiliario para iglesias, como ALTARES, PULPITOS, CONFESIONARIOS, etc. y todo lo concerniente al ramo de carpintería y abanistería. Tengo una buena colección de OROGRAFÍAS, grabados sobre acero, pinturas y estampas religiosas. IMÁGENES DE BULTO de reputados artistas españoles; me encargo de pedirlos de todos tamaños y clases.

DOMAINE DE CATOY
Este famoso vino, completamente puro y cuidadosamente embotellado, lo vende la PULPERÍA DEL CARMEN á $\frac{1}{2}$ 7.20 la docena.

LA NORMA
---NUEVA TIENDA DE---
Miguel Turull
SITUADA FRENTE AL MERCADO, EN LA CASA DEL DR. CRUZ
En esta nueva tienda hay un buen surtido de toda clase de artículos concernientes al ramo, como gasas, céfros, lanas, telas de Vichí, zarzas, lienzos, mantas, frazadas etc., etc., á precios módicos.
Gran surtido de medias para señoras, caballeros y niños, en clases finas y baratas. Todo nuevo, todo bueno.

DESPACHO DENTAL ELECTRICO MODERNO
Tengo el honor de comunicar á mi clientela y al público en general que he vuelto á abrir mi despacho dental con una nueva instalación eléctrica y los más modernos instrumentos y materiales que me han recomendado los mejores dentistas de Nueva York, Chicago y Philadelphia.
Hago toda clase de coronas, puentes, calzas de porcelana (sistema muy nuevo y que da buen resultado).
Dentaduras muy artísticas.—Precios razonables.
DR. MAXIMILIANO FISCHER
100 varas al Norte del Telégrafo.

NO EQUIVOCARSE
El famoso calzado de Emilio Artavia se encuentra cerca del Banco de Costa Rica al lado de Mr. Laporte.
Ahora se está renovando el surtido por haberse agotado la existencia en las últimas fiestas, y como los materiales se reciben ya directamente del Exterior, se hará una rebaja efectiva para todo calzado, de **“MEDIO COLÓN”!**
Sólo aquí se hace el genuino estilo americano, que es la última palabra de la moda y el non plus ultra de comodidad para el pie. Tengo también formas españolas y francesas.—Se solicitan buenos operarios.
EMILIO ARTAVIA
Agente en Limón: Mr. F. M. H. Wood.—Wood's Book Store—En Liberia, Don Rafael Elizondo D.

La mejor breva de los Estados Unidos
“HUNTER”
Importada por **Juan Knohr hijos**

UN DINAMO NUEVO
con su respectivo excitador, de una de las primeras fábricas americanas, de 500 luces incandescentes, se vende. En la Oficina de Teléfonos se informará.
Marzo 19 de 1903. 15 6